

CAHIER DE
TENDANCES

image sept

EDITION #110 | 21 OCTOBRE 2022



Sommaire

#Crise de l'énergie et désindustrialisation #Les contours du travail #Démission en loucedé #Colères #Les anti-woke contre-attaquent #Atomes crochus #Rézos #Verts de rage #Iran, ce qui perce #IVG, le nouveau front #Ukraine #Vampire du milieu #Terrorisme (s) #Made in the USA #Le gang des postiches #Fake news #News #Air du taon

Tellurique. Il est rare qu'un fait divers prenne une ampleur telle qu'il s'impose comme un marqueur sociétal et politique. L'enfance et l'innocence piétinées par la barbarie. En lui-même, un acte aussi atroce que l'assassinat d'une collégienne de douze ans n'est évidemment pas une « tendance » au sens où nous l'entendons parfois dans ce cahier. En revanche, il nous parle autant par l'écosystème dans lequel l'abominable a été commis que par les réactions qui ont suivi le drame et qui se sont trop réduites – par facilité ou par peur - à des postures.

On ne trouvera pas ici de dissertation sur le martyr de la petite fille ou l'état psychologique de son bourreau. Il y a un moment où convoquer des psychiatres ne donne que peu d'enseignements sinon que la psychiatrie de la misère nous rappelle également la misère de la psychiatrie. Il y a un moment où l'horreur de ce qui s'est passé doit être laissée aux écrivains qui sondent les âmes. Aharon Appelfeld nous en dit plus sur la Shoah que bien des documentaires. Et lorsque l'on apprend le martyr vécu par cette enfant, on ne peut s'empêcher de penser à d'autres faits de société tels que le crime du curé d'Uruffe qui avait tant frappé les esprits. Ce qui nous manque, aujourd'hui, pour exprimer l'indicible ce n'est pas un psychiatre, ce n'est pas un philosophe, ce n'est pas un publiciste, c'est un Bernanos. Car le profil du bourreau ne pose pas seulement la question des OQTF que nous sommes incapables de mettre à exécution en comparaison avec nos voisins Allemands, il ne pose pas seulement la question du déséquilibre de la tortionnaire, il ne pose pas seulement comme le rappelait Dominique Reynié la question de la proportion d'étrangers en situation irrégulière dans les faits de violence, il pose la question de la compassion dont

nos dirigeants sont capables ou non et il pose la question du Mal, n'ayons pas peur d'utiliser le mot.

S'agissant de la compassion, il serait bon d'oublier les éléments de langage quand on s'essaie à ce que Shakespeare appelait « le lait de l'humaine tendresse ». Or, pour bon nombre de nos contemporains, populistes ou technocratiques peu importe, les rives de la compassion apparaissent trop souvent comme une « terra incognita ». On a vu très vite, trop vite les rôles se distribuer au lendemain du drame. Les arguties politico-juridiques, les effets de manche, les pitreries oratoires à l'Assemblée nationale ou dans la rue ne sont pas à la hauteur du défi qui nous est lancé.

Car il est évident que nous allons avoir de plus en plus besoin de compassion dans nos sociétés. Le seuil à partir duquel on bascule dans l'ensauvagement s'est considérablement abaissé. Et il faut bien admettre la progression de la banalité du Mal. Et ce, pas au sens « arendtien » du terme mais au sens où il apparaît curieusement et furieusement banal d'avoir recours à ce dernier. Déjà la pandémie avait provoqué une véritable secousse tellurique en faisant revivre la mort que l'on cachait, il est à craindre que les années futures ne nous rappellent que le Mal, de tout temps, existe et persiste...



#Crise de l'énergie et désindustrialisation

[L'État cale pour secourir](#)

Face à l'explosion des prix de l'énergie, qui fait craindre une nouvelle vague de délocalisations, le gouvernement tâtonne pour ajuster ses aides.

[L'Opep, plus forte que jamais ?](#)

L'organisation des pays exportateurs d'or noir vient d'annoncer une réduction de la production, au grand dam des États-Unis et de l'Europe.

[Et si l'industrie européenne se délocalisait aux États-Unis ?](#)

À la peine face à la flambée des prix du gaz en Europe, certaines entreprises déplacent une partie de leurs activités sur le territoire américain.



#Les contours du travail

[La « valeur travail » se métamorphose](#)

Pour celui qui ne trouve plus de carburant à la pompe pour rejoindre son entreprise, le travail est d'abord une source de revenu, comme pour le gréviste qui réclame une meilleure redistribution des bénéfices.

[Sophie Yannicopoulos « Je ne cherche plus de modèles de femmes pour m'inspirer »](#)

La directrice générale d'Adobe France prône la bienveillance et l'intelligence collective au sein de ses équipes. Pour elle, « *Trop de télétravail nuit au sentiment d'appartenance à l'entreprise et à la créativité* ».

[Les secrets des entreprises qui font le pari de l'emploi de qualité](#)

Elles nourrissent un modèle vertueux qui génère une montée continue en compétences de leurs salariés et contribue à une performance durable.

[Moi, coach et méchant](#)

Des étudiants qui, en cours de « stand-up coaching », dansent dans l'amphi d'une université savoyarde avant de hurler en chœur : « *Je suis positif, je suis acteur de ma vie* ». Des managers de grandes entreprises françaises qui basent leurs décisions sur l'ennéagramme, un test de personnalité douteux issu des intuitions occultes d'un gourou gréco-arménien né au XIX^e siècle.

[Comment s'achète le départ des seniors](#)

Alors que les Français entendent profiter de la retraite « le plus longtemps possible », les entreprises multiplient les offres de départs pour les seniors. Plus chers, moins adaptés au numérique, ils ont rarement la cote.

[Pas de place pour la « gender fatigue » !](#)

Des entreprises interrompraient leurs efforts en faveur des femmes de peur d'être accusées de discrimination positive et de faire naître une « lassitude de genre ».



#Démission en loucedé

[Télétravail, démission, les raisons qui nuisent à la santé mentale des salariés](#)

Selon une étude commandée par UiPath, Inc., société leader en automatisation d'entreprise, 24 % des salariés français déclarent avoir connu des problèmes de santé mentale dans le cadre de leur emploi au cours des trois dernières années.

[Sortir du quiet quitting par l'humain](#)

Le secteur de la publicité n'est pas épargné par la désaffection d'une partie de ses salariés. À nous, agences, de favoriser l'épanouissement de nos talents.

[Comment réduire le flot de « quiet quitting » et de vraies démissions ?](#)

C'est un nouveau pacte entre des salariés aux attentes évolutives et l'entreprise, qu'il va falloir trouver. Sur la base, peut-être, de ce concept émergent baptisé « job crafting ».



#Colères

[Christophe Guilluy : « Une majorité de la population se sent dépossédée de tout ce qui la constituait »](#)

De livre en livre, l'auteur de La France périphérique ne cesse de renouveler et d'affiner son diagnostic. Son nouvel essai, Les Dépossédés (Flammarion), est une magistrale explication des soubresauts que traversent les démocraties occidentales ainsi qu'une méditation à la fois mélancolique et optimiste sur le devenir des classes populaires et moyennes.

[Social : simple grogne ou vraie colère ?](#)

Les dernières années montrent que les Français râleurs peuvent devenir très vite – et de façon inattendue – des Français exaspérés.

[« La haine et la violence gagnent du terrain »](#)

L'ex-préfet de police Didier Lallement publie un ouvrage choc sur ses trois ans dans la tempête.

[Dérive ultra-radical à la CGT](#)

Les jusqu'au-boutistes de la fédération de la Chimie, qui ont lancé le conflit dur des raffineries, poussent le syndicat dans une ligne purement contestataire. À six mois du congrès, la guerre de succession bat son plein.



#Les anti-woke contre-attaquent

[Sami Biasoni : « L'écriture inclusive est totalitaire »](#)

Pour le docteur en philosophie, la langue est devenue le « champ de bataille » de questions idéologiques. En 1977, lors de sa leçon inaugurale au Collège de France, Roland Barthes expliquait : « *Le fascisme, ce n'est pas d'empêcher de dire, c'est d'obliger à dire* ».

[À Dallas, une banque « anti-woke » se pose en alternative à Wall Street](#)

Aux États-Unis, l'engagement des entreprises en faveur de l'environnement ou de causes sociales irrite les conservateurs. Les milliardaires Peter Thiel et Kenneth Griffin ont financé en réaction la création d'une banque qui défend Dieu, la patrie et le port d'armes.

[Comment expliquer un tropisme de gauche si fort à Sciences Po ?](#)

Les responsables du Cevipof ont étudié le profil sociopolitique des étudiants et son évolution de 2002 à 2022. Déjà très marqué, le tropisme de gauche s'est encore renforcé.



#Atomes crochus

[La Suède retrouve le chemin du nucléaire](#)

La crise climatique et la guerre en Ukraine avaient déjà ébranlé la politique énergétique de la Suède. Mais ce sont les urnes qui l'ont fait définitivement basculer. Dans son plan de gouvernement, qui devrait être mené par le leader de la droite Ulf Kristersson, la nouvelle coalition affirme vouloir passer du « 100 % renouvelable » au « 100 % sans énergie fossile ».

[Les hauts fonctionnaires à l'école du changement climatique](#)

Les directeurs d'administration centrale suivront dès cette semaine des ateliers ludiques pour en comprendre les effets systémiques.

[Le monde entre dans le 3^e âge nucléaire](#)

La guerre en Ukraine avance à l'ombre du nucléaire. En menaçant d'utiliser une arme atomique pour protéger sa conquête impériale de l'Ukraine, le pouvoir russe a fait entrer le monde dans « *le troisième âge nucléaire* » explique Louis Gautier, haut fonctionnaire à la Cour des comptes, à l'occasion d'un colloque sur la dissuasion, organisé le 13 octobre par la Fondation pour la recherche stratégique en l'honneur de la philosophe Thérèse Delpech, disparue il y a dix ans.



#Rézos

[Comment les entreprises soutiennent leur cours de Bourse grâce aux réseaux sociaux](#)

Les investisseurs réagissent plus fortement aux résultats d'une entreprise lorsqu'elle communique via Twitter et que ses tweets incluent des informations financières précises, le nom du PDG ou du directeur financier, et un élément visuel.

[TikTok s'intéresse à la logistique](#)

Une dizaine d'annonces de recrutement publiées sur LinkedIn dévoilent que TikTok veut ouvrir un centre logistique à Seattle (États-Unis). Le réseau social entend développer sa partie e-commerce en gérant « le stockage, la livraison et le service client » afin d'« aider les vendeurs » et d'« assurer une croissance rapide de TikTok Shop ».

[Netflix : la nouvelle aliénation de masse ?](#)

La plateforme vidéo change nos habitudes de spectateurs et bouscule le cinéma. Pour le pire uniquement ? Échange entre le producteur Romain Blondeau, auteur de « Netflix, l'aliénation en série », et le critique Hervé Aubron.



#Verts de rage

[Golfs saccagés, maisons taguées : les activistes écolos font la chasse aux riches](#)

Des « sanglier.es syndicalisé-es » qui saccagent des golfs, des « dégon-fleurs de pneus » qui s'en prennent aux SUV, des « perceurs de jacuzzis » qui vident des bassins privés. Et bientôt, des « RinoFéroces », qui appellent à une « action d'envergure », le 5 novembre à Toulouse. « Sauve un arbre, mange un riche ! », proclame leur affiche, annonçant la « Rébellion inévitable de novembre (Rino) » du mouvement Extinction Rebellion.

[Un Van Gogh vandalisé : pas une « dérive », mais la mise en pratique d'une doctrine](#)

En rupture complète avec le vrai sens du mot « écologie », s'impose un discours qui soutient que l'homme est un intrus sur la Terre. Pour les militants qui adhèrent à ce discours, il est donc logique de vouloir dégrader un chef-d'œuvre de l'art comme Les Tournesols de Van Gogh, argumente le jeune philosophe Thibault Gress.

[Dégradation de tableaux, blocage de routes, irruption dans des événements... Just Stop Oil, le poil à gratter de l'action climatique](#)

Le groupe britannique, au message et aux méthodes proches d'Extinction Rebellion, a prévu une action de désobéissance civile chaque jour d'octobre pour réclamer l'arrêt des hydrocarbures.

[Saccage des Tournesols : le tango de l'immobilisme et de la radicalité](#)

Qu'auront retenu nombre de citoyens devant le Van Gogh aspergé ? Deux insolentes faisant la leçon à l'heure où beaucoup se serrent la ceinture.



#Iran, ce qui perce

[Le silence complice de l'Occident](#)

Entre guerre en Ukraine et accord sur le nucléaire, les États-Unis, mais surtout l'Union européenne, se contentent de simples condamnations de la répression en Iran, déplore cette éditorialiste.

[Iran le régime au pied du mur](#)

Plus d'un mois après le début de la contestation, le régime des mollahs, en place depuis 1979, semble plus que jamais déstabilisé, même s'il n'est pas (encore) menacé. La révolte ne s'essouffle pas malgré la répression, qui a fait au moins 240 morts, des milliers de blessés et quelque 8 000 détenus dans 111 villes.

[Après l'Iran, le spectre de la contagion de la révolte](#)

S'ils se réjouissent de l'affaiblissement du régime des mollahs, ses voisins redoutent aussi que le soulèvement populaire se répande dans la région.

[« Si vous en tuez deux, trente les remplaceront »](#)

Depuis plus d'un mois, le soulèvement iranien gagne les rues, les écoles, les universités, et même la terrible prison d'Evin à Téhéran. Avec une jeunesse née sous les mollahs qui n'a plus peur de rien, un régime qui s'acharne dans la répression, et le risque que tout se termine dans un bain de sang.



#IVG, le nouveau front

[IVG dans la Constitution : la bataille est relancée](#)

Bioéthique C'est sans doute le premier débat d'une longue série. Mercredi, les sénateurs vont se pencher sur la proposition de loi de l'écologiste Mélanie Vogel visant à inscrire le droit à l'IVG dans la Constitution. « Nul ne peut porter atteinte au droit à l'interruption volontaire de grossesse et à la contraception. La loi garantit à toute personne qui en fait la demande l'accès libre et effectif à ces droits », selon le texte proposé par le groupe écologiste.

[La constitutionnalisation du droit à l'IVG relève de l'agit-prop](#)

L'ancien secrétaire général du Conseil constitutionnel juge inutile, voire dangereuse, la proposition de loi constitutionnelle visant à inscrire dans la Constitution le droit à l'IVG débattue au Sénat.



#Ukraine

[Plus l'Ukraine progresse, plus elle prend des risques](#)

Vu du Royaume-Uni. À mesure que l'armée ukrainienne avance, les ripostes de Moscou vont s'intensifier, et la probabilité d'une frappe nucléaire va grandir. Un événement qui signerait une défaite pour Kiev.

[En mer Baltique, la défaite stratégique de Poutine](#)

La Suède et la Finlande vont rejoindre l'Otan. Jadis considérée comme un « lac soviétique », la Baltique devient une mer occidentale.



#Vampire du milieu

[Ce que nous enseigne l'histoire des civilisations chinoises](#)

Temps long. L'historien des routes de la soie analyse la crise actuelle à la lumière du passé.

[Génération couchée](#)

Face à un horizon bouché et au durcissement politique du régime de Pékin, la jeunesse, notamment celle des classes moyennes, se révolte de plus en plus contre le système... et rejette le consumérisme.

[Alerte à Taïwan](#)

La guerre de Taïwan aura-t-elle lieu ? Maintenant, ou dans une décennie ? Une invasion, ou plutôt un blocus ? Une victoire éclair, ou une guerre mondiale ? Rarement fracture géopolitique n'aura suscité des avis aussi contradictoires.



#Terrorisme (s)

[La Belgique est entrée en guerre contre le « narco-terrorisme »](#)

En septembre dernier, le ministre de la Justice belge, Vincent Van Quickenborne, était la cible d'une tentative d'enlèvement. Rapidement, les autorités ont établi un lien avec sa lutte implacable contre le trafic de drogue dirigé par de puissantes mafias, notamment dans le port d'Anvers.

[Des nouvelles de Rushdie](#)

Lâchement poignardé aux États-Unis en août dernier, l'écrivain se remet doucement dans le secret le plus total. Mais un livre de lui paraît. Et il est époustouflant.



#Made in the USA

États-Unis. Les milices d'extrême droite continuent de nuire

Le procès des Oath Keepers, une milice impliquée dans l'attaque du Capitole, a débuté. À l'approche des élections de mi-mandat, la menace persiste.

Prudence à la Maison-Blanche

Joe Biden a rapidement apporté son soutien aux manifestants iraniens, mais il espère toujours ressusciter l'accord sur le programme nucléaire.



#Le gang des postiches

Twitter : les projets flous d'Elon Musk

Le milliardaire s'épargne un procès en consentant à racheter le réseau social. Mais son objectif d'une « super app » semble chimérique.

La revanche de la perruque

Longtemps cachés, les postiches s'exhibent désormais sans complexe. Sur les réseaux sociaux, dans les magazines, les clips vidéo ou les séries... et même dans la rue. Décryptage de la tendance du moment.



#Fake news

La face cachée du bien-être

Des pseudo-thérapies au conspirationnisme, l'engouement pour les pratiques de soins alternatives ouvre grand la porte aux dérives, dans un secteur peu contrôlé.

Et si on se vaccinait contre l'épidémie de « fake news » ?

Des chercheurs ont développé des techniques d'inoculation du public calquées sur la médecine pour atténuer l'impact des fausses informations.

« Les médecines alternatives relèvent de la théorie du complot »

Spécialiste de l'évaluation des thérapies non conventionnelles, le Pr Edzard Ernst décrypte les arguments des pseudo-thérapeutes.





#News

[Comment les séminaires de start-up se réinventent](#)

La cohésion d'équipe est un enjeu important pour les start-up, qui cherchent à créer une culture d'entreprise forte pour innover et garder leurs talents.

[French Tech : plus souvent mulets que licornes](#)

La France n'en finit pas de produire des super-champions de la Tech. Un niveau de risque élevé ne permet pas toujours d'atteindre le succès espéré. Le troupeau n'en finit pas de grossir. Emmanuel Macron en voulait 25 en 2025. Elles étaient déjà 26 début 2022. Des investisseurs du monde entier placent désormais Paris au même rang que Londres et Berlin.



#Air du taon

[Tout pour nos toutous](#)

« *George, notre fox-terrier de 9 ans, est mort dans nos bras un dimanche soir* », racontent Michel et Paul. Antiquaire et consultant marketing, ce couple de Marseillais ne s'était jamais vraiment posé la question du décès de leur chien. À leur image, très attachés à leurs animaux, les maîtres n'hésitent plus à recourir à de vrais services de pompes funèbres.

[Le virtuel, nouveau monde de la mode](#)

Le quasi-nu, le brillant, le luisant... Pour mieux capter l'attention sur les réseaux sociaux, les influenceurs chamboulent les codes d'un milieu qui, à son tour, s'inspire des stars d'Instagram, succombant à l'ostentation.

[Des chasseurs tirent à quelques mètres de la cour de récré](#)

Comment de jeunes écoliers âgés de 6 à 9 ans ont-ils pu se retrouver nez à nez avec des chasseurs armés de fusils alors qu'ils jouaient tranquillement dans la cour de récréation ?

[La nouvelle vague du design français](#)

Ce sont des artisans, adeptes des matériaux durables et des circuits courts, qui démontrent que l'Hexagone est plus que jamais un lieu de création : la preuve par sept designers à suivre.

[D'Emmanuel Macron aux Gipsy Kings, le succès de l'opération « J'aime ma boîte »](#)

C'est, ce 20 octobre, la 20^e édition de la fête des entreprises. Son instigatrice, Sophie de Menthon, raconte comment elle a imposé ce concept en France en entraînant patrons, artistes et politiques.

[La France accusée de vouloir « désislamiser » les jeunes musulmans](#)

Alors que la question du voile islamique et des vêtements religieux à l'école refait surface en France, l'organisation islamiste radicale Hizb ut-Tahrir dénonce dans une vidéo « l'attaque contre le hijab en Europe ».

Emmaüs dans l'ombre des « géants » de la seconde main

Pionnière de la revente de vêtements et d'objets d'occasion, Emmaüs se doit de se mettre à la page si elle veut faire face à la concurrence qui a explosé sur son créneau, notamment en ligne. Et peu importe qu'elle œuvre sur le terrain de la solidarité aux plus démunis, les mastodontes que sont devenus Vinted, Leboncoin et autres eBay, cavalent en tête sur le marché de la seconde main.